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Dans le cours d’une action municipale – dont nous 
avons à cœur de vous rendre compte chaque 
année, à l’heure des vœux – il y a forcément des 
réussites, et aussi des contrariétés.

L’art cannibale de l’arbitrage budgétaire est passé par ici, 
celui de l’adaptation du rêve à la réalité est passé par 
là. Mais pas seulement ! …. Les lenteurs administratives, 
l’inertie du secteur privé – pour une fois  ! – le coût de 
l’énergie ou des matières premières… rien n’est simple.

Après tout, l’important n’est-il pas que la majeure 
partie de nos concitoyens s’accordent sur une réalité  : 
la qualité de vie au Lavandou, ses réalisations 
successives, l’embellissement de notre cadre commun, 
progressent d’année en année, poussées par l’ardeur et 
la détermination d’une équipe – qui fait de son mieux. Et 
cette qualité de vie est largement appréciée.

Ce temps pour évoquer les changements portés pour 
notre belle commune, et ce qu’ils apportent à celles et 
à ceux qui ont le bonheur d’y vivre, est aussi celui de la 
gratitude pour les artisans du patient édifice commun.

Je tiens à remercier ce soir mes collègues… A vous 
remercier tout particulièrement mes chers collègues, de 

votre implication sans faille pour accomplir les missions 
qui sont les vôtres au sein de vos délégations  ; tout 
comme pour votre écoute et pour votre présence « sur le 
terrain », au plus près des préoccupations du quotidien, 
qui autant que votre réactivité et votre goût du travail 
bien fait, sont des qualités précieuses. Essentielles. C’est 
à la mesure de ce travail collectif, intense, prenant, 
passionnant, parfois semé d’embûches, où de quelques 
contretemps… mais toujours mené avec enthousiasme, 
sérieux et bien sûr inspiré du sens du Service Public et 
de l’Amour que nous portons au Lavandou, que nous 
pouvons fièrement détailler la feuille de route qui nous a 
guidés en 2023.

Mesdames et Messieurs, même si mes collègues et 
moi-même mettons toute notre passion à répondre aux 
attentes, à conduire le projet avec un soin attentif, et 
parfois à nous surprendre nous-même par l’audace de 
certaines des propositions que nous adoptons en Conseil 
Municipal – car tout démarre là – les embûches sont 
tellement nombreuses… que je souhaitais vous les faire 
partager.

Des retards, parfois, qui nous contrarient, et qui nous 
valent de nous retrouver ce soir, ici, à l’Espace culturel, 

au lieu de célébrer la nouvelle année dans la « jungle » 
de l’Hôtel de Ville, dont les lianes accusent des retards 
de croissance… Ou dans l’espace de jeux du Grand Jardin 
rénové… Les paons sont en goguette, et nos oiseleurs ont 
quelques difficultés à les apprivoiser. Sacré tempérament 
ces paons ! 

« Oiseaux jaloux » et de piètre caractère selon Jean de La 
Fontaine, se plaignant à Junon de leur tessiture de voix, 
en oubliant leur ramage arc-en-ciel… que nous espérons.

Je réclame toute votre indulgence, et encore un peu de 
votre patience  : il y a du retard. Vicissitudes de la vie 
municipale, contrariétés passagères, mais c’est ainsi  : 
la plus grande détermination n’a pas toute prise sur le 
monde animal et sur le règne végétal. Et face au vent 
violent, mieux vaut plier avec le roseau que s’arc-bouter, 
tel le chêne  ! L’optimisme prévalant me conduit à vous 
présenter – plutôt que ceux qui sont en retard, « les trains 
qui arrivent à l’heure ».

2023 a été marquée par les mesures prises pour les 
familles – avec une décision emblématique, le repas à 
1€ pour tous les écoliers lavandourains. Une première en 
France dans une ville de notre strate, sans compensation 
aucune de l’État comme c’est le cas pour les communes 
rurales ! 

Par nos actions pour préserver l’environnement, à 
terre comme sur notre littoral. Planter des arbres, aux 
côtés des chênes que nous vous avons confiés l’an 
dernier – j’espère qu’ils vont bien ! – essaimer la nature en 
ville, désimperméabiliser les sols, définir une Stratégie 
Locale de Gestion Intégrée du Trait de Côte qui englobe 
la lutte contre l’érosion de la plage du centre-ville, la 
protection des 86 hectares de Posidonie dans la baie 
de Cavalière…, capter l’eau présente sur notre territoire 
pour limiter les recours à l’eau potable traitée… Tout cela 
est, en outre, défini dans la révision n°2 du Plan Local 
d’urbanisme approuvé en juin dernier, qui nous rassure 
sur la préservation de la nature. Et son corollaire : il n’y 
aura plus de croissance urbaine au Lavandou.

2023, marquée aussi par des réalisations pour améliorer, 
encore et toujours, la qualité de vie au Lavandou  : 
développer des pistes cyclables, piétonniser le front 
de mer à Saint-Clair, embellir l’espace public, permettre 
la pratique de nouveaux sports sur des équipements 
neufs, le City Park où des dizaines de jeunes s’ébattent 
chaque jour avec bonheur, le second court de padel, 
les terrains de foot golf, baseball, home-ball… Cette 
politique jeunesse qui fait merveille au fil des sorties … 

Mais encore, par le soin apporté au patrimoine 
communal, que nous avons mis en lumière lors du 110ème 
anniversaire de notre Commune, en mai dernier, avec la 
modernisation de la salle d’honneur de l’Hôtel de 
Ville – qui se fait donc attendre - la sécurisation du clocher 
de l’église Saint-Louis – qui lui, tinte à l’heure. Sans oublier 
les nombreux engagements pris pour assurer la sécurité 
publique, avec le déploiement des réseaux de défense 
contre l’incendie, de l’entrée ouest de la Commune, 
jusqu’à Aiguebelle ; et le développement du système de 
vidéoprotection, toujours plus performant…

"Il n'y aura plus de  
croissance urbaine au Lavandou"
Lundi 8 janvier 2024, Gil Bernardi, maire du Lavandou et l’équipe 
municipale ont présenté leurs vœux aux Lavandouraines et aux 
Lavandourains, venus nombreux à l’Espace culturel. Le discours prononcé 
lors de cette cérémonie est reproduit ici. 

  Modernisation de la salle d'honneur de l'Hôtel de Ville

  Le jardin de la rue de la Marine
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La liste est longue, et pourtant non exhaustive… A la 
réflexion, les images que nous avons préparées à votre 
intention parlent d’elles-mêmes. Afin de ne garder en 
mémoire que l’essentiel de ce travail, exaltant, utile, c’est 
selon ; et bien souvent, les deux à la fois*. 

Voilà pour la présentation. Les projets, les réalisations, 
les animations, se valent probablement tous de par la 
satisfaction de l’intérêt général auxquels ils s’attachent à 
apporter des réponses.

Et pour l’immersion, le ressenti que chacune et chacun 
d’entre vous pourra vivre, pour apprécier le résultat 
de ce travail, porté par une vision, à la fois prosaïque 
et poétique, je vous donne rendez-vous le samedi 17 
février 2024 pour inaugurer, ensemble, le nouveau 
parc du Grand Jardin, son golf, ses aires de jeux pour 
les enfants, son arboretum, son espace détente et de 
sport en plein air et… ses paons… ! Récalcitrants, qui nous 
feront leur « roue » s’ils le veulent bien…

Cette grande fête, ouverte à tous, lancera le début 
d’une nouvelle aventure collective, dans ce parc de 3,5 
hectares, mis en partage pour les sportifs, les enfants 
et leurs familles ; à deux pas du nouveau City stade pour 
les jeunes, ouvert à l’automne dernier, et du premier parc 
canin de la Ville, « Le caniludique », qui ouvrira lui aussi, 
le 17 février prochain.

Finalement, qu’il y-a-t-il de plus réjouissant pour un maire 
que d’annoncer la date de la fête  ? Sur ce projet-là, le 
Grand Jardin, on aurait pu parler pendant de longues 
minutes, de l’ardeur qu’il a fallu pour lancer les marchés 
publics, suivre le chantier – débusquer les «  micro 
escargots  » qui ravageaient le système d’arrosage  ; 
« mouches du coche » importunes. Revoilà La Fontaine 
- désigner l’exploitant du golf ; on aurait dû préciser que 
la bonne santé financière de notre Commune a permis, 

sans difficulté aucune, l’auto-financement de ce projet à 
hauteur de 1,8M€, aujourd’hui soutenu par Méditerranée 
Porte des Maures et le Département.

Mais retenons plutôt, si vous le voulez bien, la date de la 
fête. Ce moment de rencontre à l’unisson, où l’on ne se 
retrouve que pour les bonnes choses. Ces instants, durant 
lesquels, on sourit aux amis, mais aussi aux inconnus, 
on se rassemble autour d’un plaisir, d’une passion, 
d’une cause. Juste pour caresser le bonheur. Celui d’être 
ensemble.

En cette période de crise permanente – bel oxymore – où 
les raisons de se soucier, de se plaindre, de se replier sur 
soi-même sont si nombreuses, l’essentiel ne réside-t-il 
pas dans notre capacité à surpasser ces peurs, ne serait-
ce que pour quelques heures ?

Voltaire n’avait-il pas raison en jugeant que « la décision 
la plus courageuse que (nous prenons) chaque jour, c’est 
d'être de bonne humeur ». 

Ce paradigme fait en tout cas partie de l’ADN de notre 
Commune. Au Lavandou, le sens de la fête, la joie, le 
plaisir, la générosité, la bienveillance sont au cœur de 
notre projet. Et ce n’est ni léger, ni superflu, ni mièvre 
de penser que les gens, petits et grands, ont besoin de 
communier, de s’amuser, de vibrer. La ferveur était bien 
là cette année ! Elle nous a portés, tous, par dizaines de 
milliers, sur la plage centrale lors des concerts de Seal 
et The Dire Straits Experience, dans les rues lors des 
soirées Pas…sages et du festival de théâtre de rue, 
sur les plages lors des fêtes de quartier, dans les écoles 
et sur le marché de Noël – une première plébiscitée... 
Et plutôt que d’en parler, je vous invite à revivre cette 
ferveur populaire durant quelques minutes. Au Lavandou, 
« Y’a d’la joie » !* 

Je profite de ce moment, là encore, pour remercier toutes 
les personnes qui, en coulisse, s’activent pour que la 
magie opère toute l’année au Lavandou – les services 
municipaux, l’Office de tourisme, la Préfecture, les forces 
de sécurité et de secours… 

Et là, normalement, pour ne pas rien gâcher à la fête, le 
discours s’arrête, le rideau se ferme ; on se lève, on va 
trinquer à la bonne année et goûter au buffet…

Mais pas tout de suite. J’ai souhaité alléger cette 
cérémonie de vœux, dans le temps comme dans le 
format, pour ne pas que mes collègues maires des 
communes voisines, aux prémices de ce « marathon » de 
début d’année, finissent atones, et que vous, chers amis, 
ne vous impatientiez devant tant de palabres. 

Promis, je ne serai pas long – dit-il sans convaincre. Mais 
je vais tout de même entrevoir les contours de l’année 
2024.

Comme je le disais précédemment, cette période troublée, 
incertaine, effrayante, déprimante parfois, nous amène 
à revoir notre copie. A nous adapter, à expérimenter, à 
innover. A faire preuve d’audace.

À notre niveau, nos actions font face à ces défis 
colossaux, climatiques et sociaux, qui commandent 
nos décisions. Et méritent peut-être quelques 
éclaircissements.

Au premier rang desquels, les finances. Principale 
préoccupation des Français, ce sujet s’est imposé à nous, 

en 2023, dans le contexte inflationniste qui n’a cessé de 
progresser depuis la guerre en Ukraine. Après avoir gagné 
le pari de la cantine à 1€ pour permettre à tous les enfants 
de bien manger le midi, tout en allégeant le budget des 
familles  ; nous devons maintenir tous les tarifs qui 
concernent l’enfance et la jeunesse malgré la hausse 
du coût de l’énergie, des denrées et des fournitures, qui 
touche aussi notre collectivité. Cela s’impose comme une 
évidence. Une priorité qui a supplanté la baisse de la taxe 
foncière mais qui ne l’a pas annulée. Comme nous nous y 
étions engagés en début de mandat, l’impôt continuera 
de baisser pour atteindre -6% en 2026.

Dès cette année, dès le 1er février, le prix de l’eau 
baissera lui aussi, grâce aux négociations portées par la 
Ville dans le cadre du renouvellement de la Délégation 
de Service Public de l’Eau et de l’Assainissement. Dans 
un contexte où tout augmente, le prix de l’eau, lui, baisse 
au Lavandou… et pas qu’un peu ! Le prix du mètre cube 
diminue de 59 centimes en été, et de 24 centimes en 
hiver. 

«  Ils sont trop verts… et bons pour les goujats » diront 
certains. Mais c’est une belle victoire qui contribuera à 
la préservation du pouvoir d’achat des foyers. Et cela a 
encore plus de sens, lorsque ces mesures d’économies 
s’additionnent à celles du captage de nos ressources 
en eau qui nous permettent d’arroser nos espaces verts 
avec une production – en circuit court – de 400 mètres 
cubes par mois… que nous orienterons encore vers le 
port, avant l’été.

*Retrouvez les vidéos projetées lors de la cérémonie sur le site de la Ville.

 Le nouveau parc du Grand Jardin
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Pour favoriser l’accès aux sports, à la musique et à la 
danse, dispensés par le monde associatif, que nous 
soutenons à hauteur de 200 000€ chaque année, nous 
mettrons en place, en 2024, un chèque « culture » pour 
tous les jeunes. Ce pass facilitera l’accès au cinéma Le 
Grand Bleu – déjà très attractif au regard des prix qui se 
pratiquent ailleurs, et fortement apprécié par les quelque 
200 000 cinéphiles, qui s’y sont rendus depuis l’ouverture 
en 2021. La fréquentation ne fait que croître ! Et le festival 
« Viva Cinema », cette année dédié à l’Espagne, nous y 
attend.

Il soutiendra aussi l’achat de livres et impliquera la gratuité 
des ouvrages empruntés dans la future bibliothèque, 
créée en cœur de village, dans la maison dite «  Villa 
Descude », située en face du CCAS.

En 2024, nous porterons aussi des investissements 
ambitieux et à la fois si nécessaires, pour protéger les 
fonds marins et le rivage. L’enquête publique pour 
la création d’une Zone de Mouillages et d’Équipements 
Légers à Cavalière sera lancée avant la fin du mois de 
janvier.

Permettez-moi d’ouvrir une parenthèse, tout à fait 
personnelle sur ce sujet. Je me dis parfois qu’il faut 
être sacrément motivé, intimement convaincu et assez 
fou pour porter un tel projet. Le dispositif de ZMEL est 
sans aucun doute efficace pour limiter le labourage de la 
Posidonie par les ancres, tout en organisant la plaisance. 
C’est bien pour cette raison, que nous travaillons depuis 3 
ans, à sa mise en œuvre. C’est aussi pour cela que l’État 
a déjà acté le financement de 80% de notre projet. Mais 
au regard du millefeuille administratif qui incombe à la 
Commune, de la technocratie qui entoure ce dispositif 
peu « attractif » pour le Grand public, et de la localisation 
naturelle de la baie de Cavalière sur le Domaine Public 
Maritime, on peut se demander pourquoi déployer tant 
d’énergie communale ... ? Et là, la réponse s’impose. 

Parce qu’il en va de notre responsabilité ; quelle que soit 
sa nomenclature juridique, la baie de Cavalière appartient 
au Lavandou. Parce que je crois fondamentalement que 
nous devons tout faire pour enrayer le constat inquiétant 
que dresse le nouveau Document Stratégique de Façade 
Méditerranée. Ce combat-là, pour un littoral, préservé, 
attractif, vivant, je ne le mène pas depuis hier. Depuis bien 
longtemps, au sein du Syndicat des Communes du Littoral 

Varois, à l’ANEL, au Conseil Maritime de Façade… je porte 
ce sujet. Mais il faut avouer que la sémantique comme la 
réalité des faits étaient déconnectées des actions portées 
par le Politique. Aujourd’hui, nous sommes certes encore 
à l’ère de l’inchoatif mais nous y sommes. Et je suis fier 
que Le Lavandou fasse partie de cette première vague. 
Aussi dynamique que responsable. Notre action devrait 
aboutir avant l’été.

Et à côté de cette déclinaison tournée vers la nature 
et la culture, de ce mariage entre le prosaïque et le 
poétique, pour rester optimiste face à tant de pessimisme 
ambiant, je n’oublierai pas de préciser quelques décisions 
majeures, comme le projet de réalisation d’un pôle 
d’échanges multimodal en entrée de ville, où les 
milliers de vacanciers qui fréquentent Le Lavandou 
chaque été, pourront laisser leur voiture ou descendre du 
bus, pour adopter un mode de transport doux – vélo ou 
navette électrique ; « touk-touk », pousse-pousse, roller 
ou trottinette – qui desservira toute la Commune. Ce 
projet, aussi ambitieux que la piétonnisation du front 
de mer de Saint-Clair, que nous peaufinons encore de 
ses plantations, et qui rencontre déjà un franc succès, 
améliorera les déplacements, mais il limitera aussi la 
pollution sonore et de l’air. Pour une ville plus apaisée, 
notamment l’été. 

Les négociations sont en cours avec les propriétaires… 
Cela prendra du temps, mais c’est indispensable pour 
notre Avenir.

La création d’une bibliothèque municipale, à laquelle 
je faisais référence, en cogestion avec l’Association 
«  Bibliothèque pour tous  », en cœur de village, nous 
offrira la possibilité d’affecter un local aux jeunes, 
face à la mer. Et certains de ces jeunes, 22 d’entre eux 
précisément, partiront en avril à New-York pour toucher 
leur rêve.

Nous investirons également plus d’1 million d’euros pour 
protéger la plage centrale de l’érosion côtière, avec la 
pose d’un récif immergé recouvert de « Géocorail », 
ce dispositif novateur qui favorise la restauration du 
milieu. Précisons que ces travaux, à l’instar de la ZMEL, 
sont également dans les tuyaux depuis trois ans. Et 
je mesure aujourd’hui le bonheur de pouvoir vous 
l’annoncer comme une réalisation à venir dans l’année. 
Le pari n’était pas gagné. ZAN (Zéro Artificialisation nette), 
séquence ERC (Éviter, Réduire, Compenser), études hydro 
sédimentaires… nous nous sommes relevé les manches 
pour mener à bout ce dossier complexe. Convaincus 
des effets positifs que peuvent avoir ces ouvrages 
protecteurs, souples et réversibles, comme le brise-houle 
de Cavalière, qui maintient la plage sur une profondeur de 
15 mètres, et un linéaire de 350m, depuis maintenant 10 
ans, alors que le sable avait entièrement été englouti par 
une tempête de 2010.. !  Ce qui était, hier, une gageure 
est devenu une incontestable réussite. Et bien au-delà de 
notre territoire. Un modèle même ! Nous avons eu raison 
d’y croire et d’en être les précurseurs.

Pour les enfants et les aînés, qui savourent chaque jour 
les repas préparés par les équipes municipales, nous 
lancerons la modernisation de notre cuisine centrale. 

Pour limiter les dépenses d’énergie, nous poursuivrons 
la rénovation énergétique des bâtiments communaux 
et pour en produire, nous installerons des nouveaux 
panneaux photovoltaïques. 

Enfin, n’oublions pas non plus, les petites choses du 
quotidien qui, ne sont pas intrinsèquement « majeures », 
mais qui concourent au bien-vivre ensemble, à l’instar de 
notre seconde fresque murale et de la mise en œuvre 
des cinq projets élus dans le cadre du premier budget 
participatif de la Ville…

Comme vous pouvez le mesurer, mes collègues et moi-
même avons « du pain sur la planche ».

Je vous l’avais dit… Je serai plus bref qu’à l’accoutumée ! 
Et pourtant, l’envie se fait pressante, impérieuse même, 
de vous faire partager une petite histoire ; une petite 
dernière… par la route que nous allons continuer 
d’emprunter ensemble en 2024…

Une belle histoire, comme celles que le destin place 
parfois sur votre parcours de vie. Belle comme celles qui 
illuminent une magistrature municipale… Rarement, mais 
tout de même, lorsque les Astres veulent bien s’aligner 
naturellement (on ne commande pas toujours la course 

des comètes), et qu’elles s’harmonisent, en plus, avec 
l’esprit et les valeurs des gens d’ici. La mentalité du 
pays, comme diraient certains de nos aînés. Voilà qui est 
précieux !

Il y a bien des années, l’équipe municipale Regain s’était 
attelée à un défi redoutable  : équiper Saint-Clair d’un 
rond-point, devenu celui de l’olivier millénaire, et l’assortir 
d’une piste cyclable d’un bout à l’autre de notre Commune. 
Et cet aménagement était déjà dans les cartons de la 
municipalité précédente ; qui n’avait pu aboutir, faute d’un 
espace suffisant pour s’avérer compatible avec les normes 
routières départementales : inflexibles sur les règles de la 
giration automobile et celles de la sécurité des « cônes » 
de sorties de routes. Allions-nous prospérer, là où d’autres 
avaient échoué ? Faire en sorte que cet ouvrage qui ne 
tournait pas rond, puisse voir le jour ?

Plein d’entrain et d’heureuses résolutions, j’entrepris 
d’approcher le propriétaire récalcitrant à céder une 
petite partie de ses vignes séculaires – et désormais peu 
productives, donc – à peine visibles depuis le croisement 
dangereux d’alors. Je rendis visite à ce Saint-Clairien 
« de souche » pour tenter de le convaincre de céder à 
la Commune les quelques centaines de mètres carrés 
qui nous manquaient pour y caser à la fois le rond-point 
et la piste cyclable, pensant obtenir plus de succès que 
mon prédécesseur. J’en fus pour mes frais et pour mes 
illusions. Je vous l’annonce tout de suite ! 

L’homme était courtois  ; il me reçut aimablement sur 
sa propriété. Un petit homme, de la terre, de Saint-Clair. 
Un homme petit de taille, mais grand par le regard et 
la sagesse. Gentil comme tout, adorable même, qui 
m’accueillait avec bienveillance, me complimentait sur 
ma récente élection – je crois que c’était la première ! Il 
avait même voté pour moi ! - Il m’ouvrit son horizon de 
vignes et m’expliqua, avec ses mots à lui – touchants – 
quelle passion il vouait à sa campagne, endormie comme 
une oasis de paix éternelle dans un océan déferlant de 
touristes et d’agitation. Devant sa maisonnette, tapie sous 
l’olivier séculaire, le camélia géant, la glycine prolifique, il 
me raconta les valeurs intemporelles de la terre, celle qui 
se transmet et s’additionne plutôt qu’elle ne s’ampute ou 
ne se retranche au gré des générations. 

« La terre, c’est sacré » me dit-il. « J’aurais bien voulu vous 
faire plaisir car je connais votre papa, Mario le coiffeur, 
mais je veux mourir là, près du puits qui ne tarit jamais, 
en regardant le bigaradier et le « chichourlier » … Vous 
me comprenez peut-être… »

C’était non. Un non poli, mais ferme. Incontournable – 
Même pour un rond-point, c’est dire ! Il me raccompagna 
avec aménité. Et sur ma retraite, dépité, je soulageai 
sa peine de me faire déception, en lui confiant que je 
comprenais parfaitement son motif louable de refus  ; 
d’autant mieux que mon grand-père, Gabriel Vieil m’avait 
initié aux vendanges de septembre, au maniement du 
« bêchoir », au ramassage des sarments… et encore au 
calage des pièges entre les rangées de Jacquet  : deux 
pêchés devenus aujourd’hui mortels ! 

 Le bâtiment communal qui accueillera la future bibliothèque
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A ce moment précis, un déclic se produisit.

L’homme s’arrêta net. Son visage avait changé 
d’expression. On y distinguait une forme de sidération. 
« Ça par exemple ! Mais alors, votre grand-mère, c’était 
Marie-Rose ! » Je le lui confirmai. Cette fois, l’expression 
était grave, presque recueillie. Mais pas de bondieuserie, 
de ce Raminagrobis vivant comme dévot ermite, ce chat 
faisant la chattemite dans la fable du « Chat, la Belette et 
le petit Lapin » ! 

Il parut hésiter : « Ça par exemple ! … Vos grands-parents 
étaient de braves gens. Figurez-vous que pendant la 
guerre, ils nous apportaient du poisson, et même de 
l’huile d’olive du moulin du Beausset ! Les Vieil, ils nous 
ont « levé la faim ». Et « lever la faim », ici, ça se respecte… 
C’est une dette à vie ; et même un peu plus. Ça saute les 
générations.

Il se reprit, accusant le coup d’images de temps de 
rationnements, d’une époque douloureuse, puis me fixa 
droit dans les yeux : « Alors, ça change tout ! La surface 
qu’il vous faut, je vous la donnerai en mémoire de Marie-
Rose et de Gabriel. Parce que je n’oublierai jamais ce que 
vos grands-parents ont fait pour moi ».

Et le rond-point se fit.

Parce que la mentalité et les valeurs, ici, ça vaut même 
un rang de mauvaises vignes qui coûte au respect du 
bien transmis. Ça ne se calcule pas.

Puis l’homme mourut. Toujours dans sa ferme à la treille 
ombrageante du muscat de Hambourg, au grand tilleul 
profané en son absence par les voisins du dessus qui 
voulaient mieux voir la mer. Et la campagne au jujubier et 
aux agrumes s’endormit dans l’oubli. 

Fin de l’histoire ? Non.

La propriété fut sur le point de se vendre, succession 
oblige, et un projet immobilier fut présenté  … 47 
appartements, un supermarché, aussi… à Saint-Clair…  ! 
Pas grand-chose, en soi… Le modernisme quoi…

L’image de cet homme bon, au regard pétillant, de ce petit 
homme de la terre aux mains noueuses, me revint en 
mémoire ; Celui du respect et des valeurs intemporelles ; 
lui qui s’extasiait au soir de sa vie devant les « rigaous » 
qui piétaient dans la terre fraichement retournée et qui 
soignait ses «  filles de l’air » entre les rameaux de ses 
arbres, regardant leurs frêles fleurs pervenche s’essayer 
timidement au soleil d’avril. Elie n’aurait sans doute pas 
apprécié qu’au-delà de sa vie, en plus de sa rangée 
de vignes sacrifiées à la sécurité routière, son rêve de 
Saint-Clair fut balayé par la Grande Distribution et des 
appartements avec vue sur mer. Au détriment des arbres 
que l’on abat pour mieux voir la Méditerranée… y compris 
l’hiver, lorsqu’on n’est pas là !...

Je pris la décision - un peu audacieuse, je le concède – 
de préempter le terrain et de négocier l’achat de cette 
terre précieuse, par respect pour le rêve de l’homme qui 
portait tant de valeurs en lui ; comme un « dernier des 
Mohicans  » dans un monde de marchands. «  Gardez-
vous, dit le laboureur à ses enfants, de vendre l’héritage 
que nous ont laissé nos parents… Un trésor est caché 
dedans… ».

Et la campagne d’Elie fut acquise par la Commune 
du Lavandou le 19 septembre 2022, avec l’aide de la 
Région que j’avais su convaincre de la nécessité d’aider 
notre village à sauvegarder ce précieux patrimoine… pour 
le partager avec tous ceux qui en savent le symbole. 
Peut-être ces sols précieux serviraient-ils à articuler le 

projet de piétonnisation du front de mer de Saint-Clair… Et 
si finalement, nous le gardions intact … ? Sa renaissance 
est engagée.

De la nostalgie  ? Quand même bien… Ce n’est pas un 
«  gros mot » … Du respect pour l’intemporel  ? Faut-il 
absolument que nous mettions un mot sur chaque chose, 
une bonne raison à tout … ? Surtout lorsque cela va de 
soi… 

Aujourd’hui, juste avant Noël, lorsque nous labourons 
cette belle terre profonde, désormais sanctuarisée, d’où 
s’exhale une brume de chaleur dans les premiers frimas 
de l’hiver, que cette odeur incomparable de «  sang 
de pierres  », de la terre riche du travail des hommes, 
si éloignée de l’univers où tout se vend… Dans le petit 
matin où le silence se recueille entre deux vagues de 
vacanciers, où l’on pourrait même suspendre la course 
du temps, sans gêner quiconque, je ne peux m’empêcher 
d’éprouver de l’émotion pour ce qui donne parfois 
beaucoup plus de sens à l’action municipale. A notre vivre 
ensemble. Et vous la faire partager.

Pour peu que nous ayons, chevillé au corps, le goût 
des vraies choses, l’opportunité qui nous est offerte de 
nous opposer aux éphémères chimères, de sauver à la 
fois un bien de toute beauté – qui dépasse de très loin 
la convoitise privée – de le préverser pour la postérité 
comme un vestige du passé, pour le projeter dans l’avenir 
– intact – mais surtout de le partager comme un symbole 
d’identité – de beau, d’éternité  ! Nous tous, désormais 
héritiers de ce sage laboureur. 

Ainsi la ferme d’Elie continuera de vivre, pas loin 
des restanques de Saint-Clair  ! Celles de Ricou et de 
Marguerite. La ferme secrète, à deux pas du rivage, 
caressée comme une promesse et affichant fièrement les 

valeurs d’une petite cité qui a su concilier les « mirages » 
d’un développement – nécessaire – avec ce qu’il y a de 
plus profond dans chacun d’entre nous : l’amour du pays 
et le respect de notre différence. Le culte de «  notre 
identité heureuse ».

Alors, la vision, le projet, l’ardeur, triomphent des 
difficultés, et l’on peut se dire que le travail n’a pas été 
vain.

Et si je dois partager avec vous une logique à cette histoire 
de notre village, pas si éloignée de la résurrection de nos 
puits millénaires qui s’avèrent providentiels en ces temps 
de sécheresse prolongée, et d’avenir climatique incertain, 
c’est que la passion et les racines, le respect d’un rêve 
aussi, permettent de surmonter toutes les expositions et 
les critiques du temps municipal. Parce que ce rêve, d’où 
que nous venions, nous le partageons. Nous l’avons en 
commun. Et s’il faut trouver une morale à cette fable, car 
c’en est une, ce sera celle qui complète « La Fougère et le 
Bambou » dont chacun a un exact souvenir.

«  Xénophon raconte dans l’Anabase, que Cyrus faisait 
visiter à ses proches un lieu clos de murs 
qui contenait un jardin somptueux ; et 
dont il était si fier qu’il exigeait que ce 
jardin soit reproduit partout où il se 
rendait. Les Grecs en furent éblouis, au 
point qu’ils ne trouvaient pas de mots 
dans leur langue pour décrire la beauté 
de ce jardin magique. Ils lui gardèrent 
le nom que les Perses lui donnaient : 
paradis.

Ce lieu que Xénophon décrit, reclus 
et parfait d’harmonie, existe encore. 
Mais il n’est ni un endroit, ni un État 
– le paradis est un moment. On peut y 
pénétrer dans ces instants uniques où 
ceux qu’on aime sont heureux et nous 
sourient »1.

Je sais que bon nombre d’entre vous 
font leur ce principe : que la campagne 
d’Elie leur soit dédiée, et qu’ils 
viennent avec nous, s’asseoir de temps 

en temps, sous l’oliver bienfaiteur. Ainés et petits, côte à 
côte, générations après générations, pour renouer avec 
« l’authentique », la sérénité, pour oublier la course folle 
du temps… ses vicissitudes, et retrouver autant que la 
paix, une respiration de l’âme. 

Alors, dans ce lieu magnifique et secret, peut-être 
croiserez-vous, à votre tour, un petit homme en train de 
sourire, avec ce mélange de gaité qu’il éprouvait pour sa 
terre, et de l’ironie avec laquelle il regardait le monde. 
Mais aussi d’espoir qu’il nourrissait secrètement que 
l’éternité soit en ce lieu.

Je vous souhaite à tous, au nom de l’Équipe 
municipale, une bonne et heureuse année 2024. 

1 - Extrait du livre Des hommes qui lisent d'Edouard Philippe 

 La campagne d'Elie
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À SAINT-CLAIR, 
LE FRONT DE MER ARBORÉ

Dans la continuité des aménagements réalisés sur le front 
de mer de Saint-Clair pour offrir plus d’espace aux piétons, 
vingt-quatre arbres ont été plantés en fin d’année 2023. A 

l’ombre des Pittosporums, Néfliers du Japon, Pins parasols, 
Tamaris, Oliviers de Bohême et Arbousiers, les usagers de 
la plage pourront pleinement apprécier la vue sur la baie, 

confortablement installés dans les chaises colorées.

LA LUTTE 
CONTRE L’ÉROSION 
CÔTIÈRE prend un 
nouveau tournant
Si les piquets en bois visant à freiner la puissance 
des vagues qui déferlent sur la plage du centre-
ville font de nouveau partie du paysage cet hiver, 
les avancées pour la pose d’un récif immergé sont 
notables. Lors d’une réunion avec les services 
de l’État, le 13 décembre dernier, la présentation 
du dispositif brise-houle, recouvert de Géocorail 
a été validée. Après deux ans d’études visant à 
démontrer les effets positifs de cette solution, 
l’instruction administrative devrait durer un an, 
pour un début de travaux prévus en début d’année 
2024.

DES BORNES D’ACCÈS 
EN CŒUR DE VILLAGE
Pour réguler l’accès des véhicules dans les 
rues du cœur de village, deux nouvelles 
bornes ont été installées rue de la 
Marine et rue Patron Ravello. En service, 
ces dispositifs, plus visibles et sécurisés 
empêcheront les voitures venant de 
l’avenue du Général de Gaulle de s’engager 
dans les ruelles.

ZONE DE MOUILLAGES ET D’ÉQUIPEMENTS LÉGERS : 
Participez à l’enquête publique

À Cavalière, l’efficacité du récif immergé 
n’est plus à prouver. Depuis dix ans, ce 
dispositif assure la protection de la plage, 
qui a retrouvé une profondeur de 15 mètres, 
sur un linéaire de 320 mètres, alors qu’elle 
avait disparu après les tempêtes de 2010. 
Outre l’efficacité dans la lutte contre l’érosion, 
ce récif, entretenu par la Ville, est suivi 
pour mesurer l’impact environnemental. En 
dix ans, aucun effet négatif n’a été pointé. 
Au contraire, de nombreux juvéniles sont 
observés lors des relevés annuels assurés par 
un bureau d’étude. « Les effets positifs de cet 
ouvrage de défense contre la mer ont conduit 
la Direction Départementale des Territoires 

et de la Mer à nous délivrer une concession 
d’une durée de 30 ans », précise Gil Bernardi, 
maire du Lavandou. 
C’est dans cette même logique de protection 
du littoral que la Ville a lancé la création 
d’une Zone de Mouillages et d’Équipements 
Légers à l’échelle de la baie. Après trois 
ans d’études, relayées aux plaisanciers, aux 
pêcheurs et aux professionnels du nautisme 
lors des réunions du comité des usagers, le 
projet d’ancrages règlementés est en cours 
d’instruction par les services de l’Etat. En 
ce début d’année, l’enquête publique sera 
lancée. Les Lavandourains sont invités à faire 
part de leurs observations.

LE SENS DE CIRCULATION 
DE L’AVENUE DE LA 1ÈRE DFL MODIFIÉ

À la demande des riverains de Saint-Clair, présents lors de la 
réunion publique organisée en fin de saison estivale pour faire 

le bilan sur les modifications induites par la suppression des 
stationnements sur le front de mer, le sens de circulation sur 
l’avenue de la 1ère DFL a été modifié. Les véhicules circulent 

désormais à sens unique, de la chapelle de Saint-Clair vers le 
rond-point de l’olivier millénaire.

Les stationnements, visant à compenser les places supprimées 
sur le front de mer, sont maintenus au même endroit.

L’AVENUE DES ILAIRES 
RENDUE PLUS ACCESSIBLE

Afin de sécuriser les déplacements piétons sur les trottoirs 
de l’avenue des Ilaires, des travaux de purges de racines 

d’arbres et de réfection des enrobés et du pavage ont 
été conduits ces dernières semaines. Cette opération a 
en outre été accompagnée de la création de nouvelles 

jardinières de pleine terre. 

DÉFENSE EXTÉRIEURE 
CONTRE L’INCENDIE : les 
travaux se poursuivent

Après le chantier conduit en fin d’année 2022 pour 
développer les réseaux de défense contre l’incendie 
du centre-ville à Saint-Clair, la deuxième tranche de 

travaux s’est s’achevée en ce début d’année. Entre La 
Fossette et Aiguebelle, huit nouveaux Points d'Eau 

Incendie (PEI) ont été déployés - Avenue des Cèdres; 
avenue du Levant; avenue des 3 dauphins; chemin 

de l’Hesperia; rue Ferrandin.

Selon le schéma pluriannuel établi par la Commune, 
les prochains travaux concerneront les secteurs 

d’Aiguebelle Est, Cavalière et Pramousquier.

Philippe Grandveaud, Conseiller municipal délégué 
à la Sécurité et à la Prévention des risques, précise 

que « cet important travail de protection contre 
l’incendie conduit par la Ville sur le domaine public 

s’accompagne d’un contrôle de la DECI privée 
dans les lotissements afin de garantir une sécurité 

optimale sur tout le territoire ». 

Montant des travaux réalisés cette année : 
 750 000€

Montant global des investissements conduits 
dans le cadre de la DECI : 4 689 600€

Aménagement de territoire Aménagement de territoire

littoral
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Dans un contexte de transition 
énergétique des territoires, la loi 
d’accélération de la production 
d’énergies renouvelables, dite 
loi « APER » du 10 mars 2023, 
place les collectivités au centre 
du projet de relocalisation 
des moyens de production 
d’énergies. Cette loi prévoit 
que les communes définissent 
des zones d’accélération pour 
l’implantation d’installations 
terrestres de production 
d’énergies renouvelables avant le 
29 février 2024.

Ce zonage permet d’identifier les 
secteurs susceptibles d’accueillir 
des équipements de production 
d’énergie renouvelable 
(photovoltaïque, méthanisation, 
éolien, etc.). Cependant, 
l’identification de ces zones ne 
garantit pas l’autorisation de la 
mise en œuvre de ces projets, 
qui devront, dans tous les 
cas, respecter les dispositions 
réglementaires applicables. Tout 
comme, elles n’excluent pas 
d’autres espaces susceptibles 
d’accueillir des équipements 
de production d’énergie 
renouvelable. L’instruction des 
projets continuera de se faire au 
cas par cas.

Afin d’associer les citoyens, 
la Commune a organisé une 
concertation publique entre le 20 
décembre 2023 et le 15 janvier 
2024. Les Lavandourains ont ainsi 
pu consulter les cartographies des 
zones d’accélération identifiées 
au Lavandou pour différents 
types d’énergies renouvelables  : 
photovoltaïque, biomasse, 
géothermie, méthanisation 
et solaire thermique. Aucune 
zone susceptible d’accueillir 
de l’énergie éolienne n’a été 
recensée au Lavandou. 

LE PUBLIC INVITÉ À PRENDRE PART À LA DÉFINITION DES ZONES 
D’ACCÉLÉRATION POUR L’IMPLANTATION D’INSTALLATIONS TERRESTRES 

DE PRODUCTION D’ÉNERGIES RENOUVELABLES

Démocratie participative Solidarité

QUELS SONT LES 5 PROJETS ÉLUS 
DANS LE CADRE DU 1ER BUDGET PARTICIPATIF DE LA VILLE ?

En invitant les Lavandouraines et les Lavandourains à présenter des projets pour leur ville, la 
Municipalité a lancé un processus de démocratie participative le 15 avril 2023. Après l’analyse des 
propositions et le vote soumis aux habitants, 5 projets ont été élus le 15 octobre dernier. Ils seront 
réalisés par les services techniques avant le mois d’avril 2024. Pour rappel, l’enveloppe financière 
dédiée à ce premier Budget Participatif était de 25 000€, soit 5 000€ par projet.

1 → Installation de fontaines à eau sur 
la piste cyclable

2 → Installation de gîtes pour les 
hirondelles et les pipistrelles afin de 
lutter contre les moustiques de façon 
naturelle 

3 → Création d’un ralentisseur sur 
l’avenue du Maréchal Juin

4 → Installation d’éclairages solaires 
sur des passages piétons du cœur de 
village pour renforcer la visibilité la nuit

5 → Implantation de boîtes à livres aux 
abords de la plage centrale 

Parce que la magie de Noël n’opère pas seulement pour 
les enfants, le Centre Communal d’Action Sociale, et son 

président, Gil Bernardi, ont eu à cœur de fêter cet évènement 
avec les aînés de la Commune. Dimanche 10 décembre, 650 

Lavandouraines et Lavandourains ont ainsi partagé un déjeuner 
de fête dans la salle du COSEC. Préparé par le chef brésilien, 

Fabricio Delgaudio, ce repas de Noël était accompagné de 
musique, de danse, de cocktails… qui plaçaient le soleil de Rio 

au cœur de ce moment convivial.

Les aînés qui n’ont pas pu ou souhaité participer au repas ont 
quant à eux reçu un colis de Noël. Entre le 4 et le 7 décembre 

2023, quelque 1300 personnes sont venues retirer le panier 
gourmand offert par le CCAS. Les résidents de la maison de 

retraite « Le Grand Jardin » ont également reçu un coffret bien-
être offert par la Ville.

Depuis la rentrée de septembre, les activités, les 
rencontres et les sorties proposées par le foyer Nostre 

Fougau font le plein. Les adhérents prennent plaisir 
à se retrouver pour partager un verre à l’occasion du 

Beaujolais nouveau, pour aller au cinéma, au restaurant 
ou participer aux visites culturelles… Ces moments 

de convivialité qui assurent un lien social de qualité, 
s’additionnent aux séances de sport, bénéfiques pour 
la santé, et aux ateliers hebdomadaires qui favorisent 

l’inclusion numérique. « Ce programme, étudié pour 
plaire au plus grand nombre, traduit l’engagement de 
la Municipalité pour que nos aînés vieillissent bien au 

Lavandou », résume Nathalie Janet, adjointe aux affaires 
sociales.

Samedi 9 décembre, grâce à la mobilisation des équipes 
de la Ville et des associations du Lavandou 
et de Bormes-les-Mimosas, les résidents des deux 
communes ont pu exprimer leur solidarité pour le 
Téléthon, en profitant de nombreuses activités. Sport, 
jeux, ateliers, vente de livres, démonstrations de danse 
et d'aïkido, vente de châtaignes grillées et autres 
gourmandises... tout un programme qui a permis 
de récolter 5758,23€ reversés à l’AMF Téléthon. Une 
satisfaction pour Charlotte Bouvard, première adjointe 
au maire, qui pilote cette opération solidaire depuis 
plusieurs années et « remercie vivement les membres 
d’associations qui répondent toujours présents ».

Mis en place durant la crise COVID pour maintenir le 
lien social, le service de Transport A la Demande (TAD) 
fonctionne tous les jours de la semaine. Sur simple 
demande auprès du CCAS, les aînés peuvent être 
véhiculés dans la Commune. Un dispositif qui facilite les 
sorties pour rompre l’isolement.

LES AÎNÉS CHOYÉS POUR NOËL

PARTAGER ET S’ÉPANOUIR 
POUR BIEN VIEILLIR AU FOUGAU

BELLE MOBILISATION 
POUR LE TÉLÉTHON

LE TAD AU SERVICE DES AÎNÉS

Bulletin municipal n°149 - Hiver 2024

En plus des permanences assurées par la Protection Maternelle 
Infantile, le Centre Médical Psychologique, la Mission 
Locale, le Centre Départemental pour l’Insertion Sociale des 
bénéficiaires du Revenu de Solidarité Active, ou encore par les 
conseillers du Plan local pour l'insertion et l'emploi… Le CCAS 
accueille une nouvelle permanence dans ses locaux depuis 
le mois de septembre 2023. Chaque premier mercredi du 
mois, les conseillers du Centre d’Information sur les Droits des 
Femmes et des Familles peuvent ainsi apporter une réponse 
personnalisée, gratuite et confidentielle sur :
→ Le droit des personnes : changement de nom de famille, 
filiation, mesures de tutelle, de curatelle, …
→ Le droit de la famille : garde des enfants, pension 
alimentaire, divorce, séparation, …
→ Le droit des victimes : victimes de violences intrafamiliales, 
violences dans le milieu professionnel, …
→ Le droit du travail : licenciement, démission, rupture 
conventionnelle, non-respect du contrat de travail, non-
paiement des salaires…
Prise de rendez-vous au CCAS : 04 94 14 41 45 

NOUVELLES PERMANENCES 
POUR VOUS INFORMER 
SUR VOS DROITS 
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Jeunesse

LE DROIT DES ENFANTS À L'HONNEUR AU LAVANDOU

AU CŒUR DES CRÈCHES 
DU LAVANDOU

BÉBÉS, PARENTS, DES RENCONTRES QUI AIDENT 
À FRANCHIR SEREINEMENT LES PREMIÈRES ÉTAPES DE LA VIE

Le droit d’aller à l’école, de jouer et d’avoir des loisirs, d’être 
soigné, protégé des maladies ou encore avoir le droit à la 
liberté d’information, d’expression et de participation… Ces 
fondamentaux, définis dans la Convention internationale des 
droits de l’enfant des Nations Unies, sont déclinés, depuis deux 
ans, dans les programmes des trois structures municipales 
dédiées à la jeunesse. « Depuis la rentrée de septembre, les 
équipes de l’accueil périscolaire maternelle travaillent sur les 
émotions, le ressenti en tant qu’individu. A l’aide de guides 
pédagogiques, on invite les enfants à s’exprimer, à mieux se 
connaître  », détaille Nathalie Maréchal, directrice du service 
Jeunesse et Sports. « Pour aller plus loin dans cette thématique, 
nous avons sollicité une art thérapeute qui intervient le 
mercredi matin depuis janvier  ». Dans les autres structures, 
la connaissance des droits est aussi valorisée tout au long 
de l’année, à travers une participation active des jeunes lors 

d’ateliers, de jeux, ou de projets collectifs. Ensemble, ils ont, par 
exemple, réalisé un mobile présenté à La Garde en fin d’année 
dernière, pour le renouvellement du label « Place à nos droits », 
décerné par les Francas du Var1. 

Renouvellement du label « Place à nos droits »

Après une première obtention en 2023, les centres de loisirs 
et le Lavandou Espace Jeunes ont à nouveau décroché le label 
pour l’année 2024, le 22 janvier dernier. Une reconnaissance du 
travail conduit par les équipes du Lavandou qui s’engagent à 
faire rayonner les droits des enfants.   
1 Francas du Var : Mouvement d’éducation populaire, la Fédération nationale 
des Francas est une association complémentaire de l’école, reconnue 
d’utilité publique et agréée par les ministères de l’Éducation nationale, et 
par les services de la Jeunesse et des Sports

Vous intervenez auprès des enfants 
de 3 à 5 ans durant les mercredis 
loisirs. En quoi consistent vos 
ateliers ?

J’interviens en plus des équipes 
du service jeunesse, qui font un 
excellent travail, en proposant des 
animations psychopédagogiques. 
Par petits groupes de 12, j’aide les 
enfants à accueillir leurs émotions. 
Les reconnaître, les ressentir, les gérer. 

Trouver les bons mots pour identifier 
une émotion. Ce travail se fait de 
manière créative. Je passe beaucoup 
par le jeu, à travers des objets qui 
s’y prêtent. Avec un miroir souple 
par exemple, les enfants apprennent 
à reconnaitre les expressions qui 
traduisent les émotions. 

Comment réagissent les enfants ?

Ils sont super réactifs ! Ils ne sont 

obligés de rien et ils participent d’eux-
mêmes de façon très active. Ils sont 
spontanés, sans filtre, et manifestent 
beaucoup d’intérêt pour ces échanges.

Un conseil que chacun peut faire 
chez soi pour donner confiance aux 
enfants ?

Jouer et faire semblant. Le jeu doit être 
au cœur des moments partagés. Les 
rôles s’inversent durant ce temps là.

Toucher, sentir, écouter, dessiner, marcher, courir… la vie 
des tout-petits est rythmée par de multiples découvertes, 

fondatrices pour leur développement. Dans les crèches 
municipales du Lavandou, les nombreuses activités 

proposées concourent au bien grandir. Regards sur ces 
temps d’activités quotidiens, si riches et variés.

Vous êtes parents d’un nourrisson ou d’un jeune enfant 
et vous souhaitez en savoir davantage sur les étapes du 
développement de votre enfant ? Vous voudriez échanger 
avec d’autres familles et bénéficier des éclairages d’une 
psychologue du CIDFF du Var (Centre d’Information du Droit 
des Femmes et des Familles) ? Participez aux "Rencontres 
Parents" organisées par le CCAS du Lavandou une fois par 
mois. Ces moments conviviaux vous permettent d’échanger 
sur des sujets du quotidien :

→  Le développement de l’enfant

→  Les règles, l’opposition et les limites

→  Le sommeil

→  La gestion des émotions

→  Les écrans dans la famille

→  L’autonomie

Infos : La participation aux « Rencontres Parents » est gratuite, sur inscription au 04 94 14 41 45. 

3 questions à Sarah Rocchia | ART THÉRAPEUTE
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Vite lu !Vite lu !

Afin de soutenir au mieux l'Association Animaux 
Sans Frontière, qui gère le refuge de Manjastre où 
sont accueillis les chiens et les chats abandonnés ou 
maltraités, comme pour le confort des animaux, des 
travaux de modernisation du bâtiment fonctionnel 
sont actuellement conduits par le SIVOM - Bormes, 
La Londe, Le Lavandou, Le Rayol-Canadel. 
L'ancien bâtiment a été démoli pour laisser place à un 
nouvel espace adapté aux besoins de l'Association. 
Il comprendra :
→ 2 vestiaires 
→ 1 infirmerie pour les chiens
→ 1 bureau pour l'accueil du public
→ 1 chambre froide et 2 locaux de stockage
→ 2 boxes de convalescence 
Suite à la visite de chantier organisée à l’automne, 
Gil Bernardi, maire du Lavandou, déclarait : "Je tiens 
à remercier mes collègues maires et élus du SIVOM 
de m'avoir suivi sur ce projet, qui me tient à cœur. 
Car nous devons entourer les animaux malheureux 
de toutes nos attentions. Ces travaux de 
réhabilitation du bâtiment devront être complétés 
par la modernisation des enclos qui accueillent les 
chiens et agrémentés d'ombrières pour faire face 
aux fortes chaleurs l'été. Il en va du bien-être des 
animaux et du confort des bénévoles qui assurent 
un travail remarquable".

LA VILLE AGIT POUR 
LE BIEN-ÊTRE ANIMAL

ENTRETIEN DU PORT 
DU LAVANDOU

RESTEZ INFORMÉS ! 
SUIVEZ LA NOUVELLE PAGE FACEBOOK DE LA VILLE 

ÉTAT DE CATASTROPHE 
NATURELLE
Suite aux submersions marines qui ont frappé le 
littoral lavandourain, du 2 au 5 novembre 2023, 
et causé des dégâts en différents secteurs, la 
Commune, après avoir recueilli les constats de 
particuliers, a demandé la reconnaissance de 
l'état de catastrophe naturelle.

20 550€
C’est le montant des primes de 
naissance attribuées par la Ville 
aux familles depuis 2019. Lors de 
chaque naissance déclarée en 
mairie, les parents reçoivent un 
courrier les informant du dispositif 
« Ben-Vengudo Pitchouns ». Seule 
condition pour recevoir cette 
prime de naissance de 150€, 
résider au Lavandou depuis au 
moins un an et retourner un RIB à 
l’administration.

 
SAMEDI 17 FÉVRIER 2024
C’est le jour de l’ouverture du nouveau parc du Grand Jardin et du 
« caniludique ». Lancé en février 2023, le réaménagement du Grand Jardin a 
permis de rénover le practice de golf, de créer une ombrière sur le pas de tir 
et de redessiner les trois trous dans un espace compacté (1,5 ha). Côté parc (2 
ha), 129 arbres ont été plantés, créant un véritable arboretum, deux aires de 
jeux pour les enfants, originales et vues nulle part ailleurs, ont été installées, 
une aire de sport en plein air et une zone de jeux intergénérationnels ont été 
conçues… Un véritable poumon vert où chacun pourra prendre un bol d’air ! 

A quelques pas de là, le premier parc canin de la Ville, baptisé le 
« caniludique », offrira sans nul doute, du bonheur aux toutous et à leurs 
maîtres. Dans cet espace ombragé, de 6000 m2, un parcours d’agilité a été 
aménagé.

Dans le vallon de Cavalière, où la Ville a conduit plusieurs opérations de nettoyage et de 
plantations pour transformer cet espace broussailleux en un parc nature, les promeneurs 
comme les animaux trouvent leur bonheur.

Afin de sécuriser la navigation dans l’avant-port et l’accès 
au bassin du château, il est nécessaire d’effectuer des 
opérations de dragage maritime qui consiste à retirer les 
sédiments accumulés au fond du port et des chenaux 
d’accès. Ces stocks de sédiments s’accumulent lors des 
phénomènes météorologiques qui perturbent les fonds 
avoisinants, principalement lors des vents de secteur Est, 
relativement fréquents au Lavandou. Pour permettre la libre 
circulation des navires, le volume à draguer annuellement 
est de 2500m3. Les sédiments dragués lors de ces 
opérations – visibles sur la plage centrale – sont constitués 
d’un mélange d’eau de mer et de sable. Après décantation, 
l’eau de mer retourne dans son milieu. Le sable issu du 
dragage est réutilisé, une fois sec, pour l’engraissement 
de la plage, contribuant ainsi au maintien du trait de côte. 

A noter que conformément à l’autorisation administrative 
de la Préfecture du Var, des analyses de sédiments 
(granulométrie et qualité physico-chimique) sont effectuées 
pour évaluer la qualité des matériaux, et ce, avant toute 
opération. Ces résultats sont transmis à la Préfecture et 
tenus à la disposition du public en capitainerie.

Dimanche 21 janvier 2024, la page Facebook de la Ville du Lavandou, qui 
comptait plus de 17 000 abonnés a été piratée. Les accès de connexion ont 
été supprimés, le nom de la page « Ville du Lavandou » a été remplacé par 
« PrimeStocks Investments » et les photos de profil et de couverture ont été 
changées. Dès le constat de cette cyber malveillance, les services communication 
et informatique ont saisi les équipes techniques de Facebook et M. Le maire 
a déposé plainte auprès de la Gendarmerie. Si l’enquête devrait aboutir et la 
page devrait être restituée à la Ville, les délais sont incertains. Afin de pas 
priver le public, nombreux à suivre les actualités de la Ville sur Facebook, une 
nouvelle page, intitulée « Ville du Lavandou » a été créée. Vous pouvez la 
retrouver facilement dans le moteur de recherche Facebook en saisissant 
: @villedulavandou2

Pour les personnes qui n’utilisent pas Facebook, rendez-vous sur le site officiel 
de la Ville, Instagram ou Twitter.
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Sport SportLE PADEL BOOSTE 
LA PRATIQUE DU SPORT
Inauguré cet automne, le second court de padel donne un 
nouveau souffle aux sports de raquettes. Grâce à cet équipement 
financé par la Ville, après la réalisation d’un premier terrain 
et la modernisation des courts en terre battue, le Tennis Club 
du Lavandou enregistre une forte augmentation du nombre 
d’adhérents – plus 110 joueurs en un an. Le dynamisme du club se 
traduit aussi par le succès rencontré lors des événements sportifs 
organisés tout au long de l’année. Les 13 et 14 janvier derniers, 
une centaine de matchs ont ainsi été disputés dans le cadre d’un 
tournoi de padel (P100).

LES NOUVEAUX SPORTS 
EN TÊTE DES PRATIQUES À L’EIS

Et si le football et le basket-ball devenaient aussi ringards que le lancer de 
javelot ou la lutte romaine ? C’est la question qu’on peut se poser en lisant le 

nom des disciplines proposées à l’École d’Initiation aux Sports depuis la rentrée. 
« Tchoukball » comprenez mélange de volley-ball et de handball, « Dodgeball », 

entendez ballon prisonnier, « Poull-ball », un jeu de basketball avec un ballon 
géant, mais encore « HIIT cardio », « Acrosport », « koh Lanta Beach »… « Nous 

essayons, au maximum, de développer de nouvelles pratiques sportives, de 
suivre la tendance des sports émergents », explique Maxime Mantel, directeur 

adjoint du service des Sports. Une recette qui semble satisfaire la jeunesse 
puisque le nombre d’inscrits a augmenté depuis la rentrée de septembre. De 50 
enfants, les effectifs sont passés à 67 en ce début d’année 2024. L’objectif n’est-il 

pas de démocratiser la pratique du sport en invitant les enfants à se dépenser 
tout en s’amusant ? La réponse est dans la question. 

FRANCE STATION NAUTIQUE, 
LE NOUVEAU LABEL QUI MET EN LUMIÈRE 
L’ÉCOLE DE VOILE MUNICIPALE
A l’occasion de la Semaine Olympique et Paralympique, des Pagaies 
du Lavandou, de la Fête de la mer et des littoraux, ou plus récemment 
de le Semaine varoise de la nature, chacun peut s’essayer aux sports 
nautiques proposés par l’école de voile municipale. Paddle, kayak, 
voile… les activités varient selon les niveaux. Et pour les plus aguerris, 
les rendez-vous sont fixés lors des différentes manches du Challenge 
de la baie, organisées d’octobre à avril. La pratique des sports 
nautiques fait aussi partie des fondamentaux enseignés aux enfants, 
durant le temps scolaire comme à l’École d’Initiation aux sports le 
mercredi matin ou au Club Ados. 
La qualité de l’offre proposée par l’école de voile municipale, à un large 
public, a permis au Lavandou d’obtenir la labellisation France Station 
Nautique, en même temps que Bormes-les-Mimosas et La Londe. 

Le City Stade - Av. de la Grande Bastide

Le terrain de foot golf - Parc du Grand Jardin

Le terrain de baseball - Parc du Grand Jardin

L’aire de fitness en plein air - Parc du Grand Jardin

Le terrain de Home Ball - Plage centrale (l’été uniquement)

Les tables de ping-pong - Parc du Grand Jardin

Le second terrain de padel - Tennis Club

LES ENFANTS INITIÉS POUR 
FAIRE DU VÉLO EN TOUTE SÉCURITÉ
Depuis le début de l’année scolaire, les jeunes Lavandourains 
inscrits aux mercredis loisirs participent à des séances 
d’apprentissage du vélo dans le cadre du «  savoir rouler  ». 
Encadrées par les éducateurs sportifs de la Ville et les agents 
de la Police municipale, ces leçons visent à dispenser les 
fondamentaux, en pratique comme en théorie. Objectif, 
savoir pédaler en toute autonomie mais aussi connaître la 
signalisation routière et anticiper les dangers sur la route avant 
l’entrée au collège.

LES 3 ÉTAPES DU « SAVOIR ROULER À VÉLO »

→ 1ère étape : Savoir Pédaler 
Il s’agit d’acquérir un bon équilibre et d’apprendre à conduire 
et piloter son vélo correctement : pédaler, tourner, freiner.

→ 2eme étape : Savoir Circuler 
Découvrir la mobilité à vélo en milieu sécurisé. Il s’agit de 
savoir rouler en groupe, communiquer pour informer les 
autres d’une volonté de changer de direction, et découvrir les 
panneaux du code de la route.

→ 3eme étape : Savoir Rouler à Vélo 
Circuler en situation réelle. Il s’agit d’apprendre à rouler en 
autonomie sur la voie publique et à s’approprier les différents 
espaces de pratique.

Pour valider la troisième et dernière étape d’apprentissage 
de la pratique du vélo, les enfants enfourchent leur vélo 
devant l’école Marc Legouhy et empruntent le réseau 
routier. Lors d’une visite au Lavandou, les agents du Service 
départemental à la jeunesse, à l’engagement et aux sports 
précisaient : « il faut poursuivre les séances de circulation en 
situation réelle pour que chaque enfant soit capable de rouler 
sur la route sans aucune appréhension, en toute autonomie ».
A l’issue de ces 10 leçons, les jeunes Lavandourains reçoivent 
une attestation qui valide cet apprentissage. Un premier 
permis de conduire qu’ils pourront utiliser plus tard, en toute 
autonomie, jusqu’au collège, notamment via le réseau de 
pistes cyclables développé ces dernières années.

7 NOUVEAUX ÉQUIPEMENTS SPORTIFS EN 1 AN

Pour favoriser la pratique du sport chez les séniors, le 
CCAS du Lavandou organise des séances de gymnastique 
douce au pôle de musique et de danse, deux fois par 
semaine. Un temps très apprécié par les aînés qui ont 
choisi de bouger pour rester en forme.

LES SÉNIORS ADEPTES 
DES SÉANCES DE 
GYMNASTIQUE DOUCE
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Tribunes libres

Conformément à l’article L2121-27-1 du code général des collectivités territoriales, les élus disposent d’un espace de parole dans 
la «Gazette du Lavandou». Le texte fourni ci-dessous est reproduit sans modification et sans correction.

Chères Lavandouraines et chers Lavandourains, 

Tout l’équipe d’opposition municipale Lavandou Rassemblement vous présente 
ses meilleurs vœux pour cette nouvelle année 2024.  

Nous vous souhaitons de vivre en 2024 des moments de bonheur en famille 
et des instants de joie partagés.  

Malgré un contexte national et international empreint d’incertitudes et de tensions, 
mesurons chaque jour la chance que nous avons de vivre et de nous épanouir 
dans notre belle ville.  

Pour cette nouvelle année encore, et plus que jamais, notre équipe d’opposition reste dépositaire 
de cette mission importante que vous lui avez confiée : conserver, chérir l’identité et participer 
à l’évolution de la commune du Lavandou, cette ville où il fait certes bon vivre, ce qui ne nous 
empêche pas de rester attentifs voire extrêmement vigilants aux différentes orientations prises 
par la majorité.  

Participer activement avec nos moyens et le peu de pouvoir décisionnaire qu’il nous est concédé 
au sein du conseil municipal, afin de veiller à ce que notre Lavandou demeure exceptionnel par 
la qualité de vie qu’il nous offre, c’est la ligne que nous nous sommes fixés en 2020 et que nous 
nous astreignons à mettre en œuvre tout au long de notre mandat.  

Alors en cette nouvelle année 2024, faisons ce vœu de cohésion, ce souhait utopique que soit 
enfin pris en compte par l’équipe majoritaire une partie des projets pour la ville, développés et mis en 
avant par notre liste lors des dernières échéances municipales et plébiscité par plus de 48% 
de la population. En quelques sorte, un vœu pour plus de démocratie représentative ! 

Que la sérénité vous accompagne tout au long de cette nouvelle année 2024.  

Gwenaëlle CHARRIER, Gilles COLLIN, Jean-Laurent FÉLIZIA, Frank GIORGI et Valérie PASTUREL  
pour le Groupe LAVANDOU RASSEMBLEMENT - CONTACT : lavandourassemblement@gmail.com Les numéros utiles

Restez connectés !

HÔTEL DE VILLE 
04 94 05 15 70

SECRÉTARIAT DU MAIRE 
ET DES ÉLUS 
04 94 05 15 71

SERVICE D’INTERVENTION 
RAPIDE - Astreinte 
municipale 24h/24h  
04 94 01 36 60

POLICE MUNICIPALE 
Joignable 24h/24h  
04 94 05 91 02

CCAS 
04 94 14 41 45

SERVICE URBANISME 
04 94 05 15 78

CRÈCHE – HALTE GARDERIE 
04 94 64 73 32

ENFANCE ET JEUNESSE 
04 94 24 50 41

MAIRIE ANNEXE DE CAVALIÈRE  
AGENCE POSTALE COMMUNALE 
04 94 05 80 60

DU 20 JANVIER AU 30 MARS 2024
EXPOSITION « Intimes intérieurs : natures mortes, 
bouquets et autres vies silencieuses »
Villa Théo → Entrée libre

DU 24 AU 30 JANVIER 2024
FESTIVAL « Viva Cinéma » - 2ème édition 
 L’Espagne sur grand écran
Cinéma Le Grand Bleu – Pass → 25€ 
Séance unique → 5,90€

JEUDI 1ER FÉVRIER 2024 | 20H
SOIRÉE THÉÂTRE – « Desperate mamies »
Espace culturel  → 12€ / Réduit → 7€

VENDREDI 2 FÉVRIER 2024 | 18H
Les Profs de l’école de musique en concert
Cinéma Le Grand Bleu → Entrée libre

SAMEDI 3 FÉVRIER 2024
VIDE-GRENIERS
Front de mer

VENDREDI 9 FÉVRIER 2024 | 18H
VENDREDI CULTUREL « Léon David (1878 – 1958) 
architecte à Hyères et au Lavandou »
Espace culturel → Entrée libre 

SAMEDI 10 FÉVRIER
CHALLENGE DE LA BAIE
Rade de Bormes → Le Lavandou

SAMEDI 17 FÉVRIER 2024 
OUVERTURE DU PARC DU GRAND JARDIN
Inauguration ouverte à tous à 11h 
Animations pour les familles l’après-midi

SAMEDI 17 FÉVRIER 2024
SOIRÉE DISCO de l’association Ryhtmes des danses
Espace culturel → 6€

SAMEDI 24 FÉVRIER 2024
SOIRÉE CRÊPES du comité de Jumelage 
Le Lavandou/Kronberg
Espace Culturel

DU 27 FÉVRIER AU 1er MARS 2024
STAGE DE DANSE ET DE THÉÂTRE pour les enfants 
Organisé par l'association Rythmes des danses & Co
Infos : 06 64 14 63 84

SAMEDI 2 MARS 2024
VIDE-GRENIERS
Front de mer

JEUDI 7 MARS 2024 | 20H
SOIRÉE THÉÂTRE – « La folle histoire du couple »
Espace culturel  → 12€ / Réduit → 7€

SAMEDI 16 MARS 2024 | 21H
Challenge de la baie
Rade de Bormes – Le Lavandou

Samedi 16 mars 2024 | 21h
ÉLECTION DE MISS LAVANDOU 2024
COSEC → 10€

Dimanche 31 mars 2024 
CORSO FLEURI « Panique au Layet »
Front de mer → Promenoir : 7€ / Tribune : 25€

Du 2 au 5 avril 2024
SEMAINE OLYMPIQUE ET PARALYMPIQUE

UN LAVANDOU COMME ON L’AIME, SOLIDAIRE ET FRATERNEL POUR 2024 ! 



L  E   L  A  V  A  N  D  O  U

Villa Théo | 265, av. Van Rysselberghe | Saint-Clair

E X P O S I T I O N

NATURES MORTES, BOUQUETS  
ET AUTRES VIES SILENCIEUSES

20 JANVIER > 30 MARS 2024
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M a r d i  >  S a m e d i  :  1 0 h / 1 2 h  -  1 4 h / 1 7 h
Renseignements : 04 94 00 40 50 / 04 22 18 01 71 


